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109/07/11課發會(第四屆)第 6次會議 

會議時間：民國 109年 7月 11日(星期六) 下午 1時至 1時 30分 

會議地點：國家教育研究院臺北院區 11樓大禮堂 

 

○出席人員 

王沛清 王明政 余采玲 吳武典 吳星宏 

吳彩鳳 吳錦章 李文富 李隆盛 林公欽 

林文虎 林永豐 林玉霞 林恭煌 林福來 

徐振邦 許政順 陳志榮 陳思玎 陳柏熹 

陳美燕 陳雅慧 陳瓊花 彭淑燕 曾世杰 

曾清芸 黃秀霜 楊國揚 劉美嬌 劉家楨 

潘慧玲 蔡志偉 蔡明蒼 盧炳仁 蕭惠雯 

戴淑芬 謝政達 顏慶祥   

 

○列席人員 

張榮興 張蓓莉 林汝容 李振輝 歐姵君 

洪詠善 林明佳 楊秀菁 蔡曉楓 林燕玲 

 

曾俊綺 葉雅卿 鄭秀娟 陳怡如 邱佩涓 

張淑娟 許碧如 熊心沂 何祐萱 蘇祺家 

○逐字紀錄 

壹、宣布開會 

貳、確定議程 

參、主席報告 

許添明： 

感謝各位委員，早上各位委員提到，不同領綱之間的連貫綜整，吳委員提到普高及技綜高

過去由不同分組序寫，針對下一波 118 課綱，所有領綱皆由國教院承辦，將記取這次經驗進

行連貫統整。向各位委員預告，未來所有領綱皆由國教院統一來做，可降低類似困擾，也麻

煩所有委員針對類似問題繼續提供意見。接著確認議程、前次會議紀錄及辦理情形。 

肆、確認前次會議紀錄及辦理情形：十二年國民基本教育課程研究發展會(第四屆)第 5、6次

會議之紀錄，將於第 7次會議確認其辦理情形。 
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伍、業務報告 

許添明： 

因為不可能立即做出會議決議，業務報告同課發會第 5次業務報告，直接進入提案討論。 

陸、提案討論 

案由：有關課發會(第四屆)臺灣手語組針對十二年國民基本教育語文領域-臺灣手語課程綱要

(草案)之綜整意見，提請確認。 

許添明： 

麻煩臺灣手語課綱召集人張教授做研修重點說明。 

張榮興： 

感謝主席，各位委員大家好，利用幾分鐘時間向各位委員報告草案。首先臺灣手語課程綱

要之主要內容，依照下面六大項說明：基本理念、課程目標、時間分配、核心素養、學習重

點及實施要點。基本理念方面，由於《國家語言發展法》，將臺灣手語納入國家語言，此法奠

定臺灣手語於國家語言之定位，也喚起社會大眾對於臺灣手語的重視。另外，《世界文化多樣

性宣言》及《身心障礙者權利公約》，對於聾人語言文化之尊重，皆為對臺灣手語之肯定，能

夠幫助學生瞭解、探究不同文化和價值觀，促進族群互動跟相互理解，此為基本理念。課程

目標方面，希望透過課綱啟發學生學習臺灣手語的興趣，也希望培養臺灣手語理解表達跟溝

通互動的能力，同時增進對聾人文化之理解、尊重、欣賞及傳承。最後，由於臺灣手語為不

同的視覺語言，若學會臺灣手語，則有機會運用不同語言及文化視角進行思辨。 

時間分配方面，臺灣手語跟本土語文同樣屬於必選修，國民中、小學每週一堂課，高級中

等學校為固定必修 2 學分，以高一開設為原則，和其它語言相同。核心素養方面，依循總綱

三面九項的核心素養，再結合臺灣手語之理念與目標，發展出臺灣手語科目之國小、國中、

高中的核心素養具體內涵，以下舉例說明，三面為自主行動、溝通互動、社會參與，九項方

面，每一面包括三項，以身心素質、自我精進而言，於國民中、小學階段，希望學生具備樂

於學習臺灣手語的態度，認識臺灣手語及聾人文化，從學習到尊重與欣賞臺灣手語及聾人文

化，並以積極的學習態度，拓展學習或使用臺灣手語之場域，實踐生命價值跟能力的熱忱。 

學習重點包括學習表現與學習內容，學習表現區隔成理解、表達及跨文化溝通，如此分類

係因從學生的立場，是否能理解別人打出來的手語？心裡的想法也希望透過手語呈現，故有

理解、有表達，語言中聾人文化與聽人文化有時候不一樣，像口語中英文跟中文有文化差異，

為表達跟理解，需要瞭解聾人文化，所以增加跨文化溝通，可以著重於學習表現。理解方面，

不同層級所著重之內容，在語言程度級別一，希望學生在手勢緩慢及表達清晰的情況下，能

理解以簡單詞彙表達個人相關資訊，透過不同層級將內容加深加廣，到第四個層級，希望學

生對生活相關議題的討論，能理解其內容重點、對社會相關議題的討論能理解其內容、對手

語節目能瞭解其大意。臺灣中視有手語新聞，希望對於手語新聞可以瞭解其大意，不同層級

會依照低到高依序加深加廣。 

學習內容分成語言功能及生活與文化，「生活與文化」包含個人、社會與生活、聾人文化

與科技。語言功能，如表達時間、數量、人稱、姓名、體型、教育、問候、事物特徵等，透過

語言功能，對臺灣手語有更完整的認識，並掌握其立法規則。生活與文化，舉個人為例，希

望從個人的自我瞭解，加深對家庭、社會的瞭解，現在是科技社會，從個人擴充到社會生活
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及科技的範圍，個人方面於程度級別一會從自我介紹到日常起居等，加深到表達個人性格、

購物，至層級四表達夢想、尊重平等、權利跟責任的概念，這些理念於溝通時應如何表達。 

實施要點包含課程發展、教材編選、教學實施、教學資源及學習評量。課程發展宜結合學

生的生活經驗，培養臺灣手語溝通之基本能力，並認識聾人社群、歷史及文化特色，聾人社

群有其文化及特色，未來教師可以思考如何與課程結合。編選教材應適切融入相關議題，觸

發學生思考及反思，形成對臺灣手語及聾人文化之見解。於教學實施希望掌握學生的學習經

驗，配合人、事、時、地、物等因素，搭配聾人社群活動，善用語言教學原理及方法靈活教

學。教學資源結合平面教材、教具及各種視聽媒體、網路資源，建構豐富的語言學習環境，

臺灣手語為視覺語言，媒體的利用包含攝影機使用、影片複習等，皆為未來教學資源重要範

圍。學習評量，老師透過適合手語之評量方式，以影片或錄影片做為評量內容，並非用紙筆，

希望以學生為主體，採多元文化的評量方式為原則，以促進學習為目標，謝謝大家的聆聽。 

許添明： 

謝謝張召集人，接下來請課發會林委員說明分組綜整意見。 

林玉霞： 

主席、各位委員，針對綜整意見做說明，參考附件 20第 67頁，有九點共識及一件待討論

議題。第一點為文字上之修訂，課發會臺灣手語組召集人曾世杰教授，對於文字撰寫提供寶

貴意見，將《國家語言發展法》、《世界文化多樣性宣言》跟《身心障礙者權利公約》放在修

訂理念中；第二點為課程目標文字修正；第三點核心素養中有些項次有贅字，故刪除「透過

臺灣手語的學習」，達到敘述體例之一致性；第四點為能更清楚閱讀，刪除學習內容的主題說

明欄位；第五點於課綱草案第 13頁學習內容加入「性別刻板印象」之文字敘述；第六點關於

學習內容之具體內涵說明、體例格式一致性及標點符號使用，於釐清後併同修正；第七點實

施要點第 2 點「教材編選之內容務必要講求實用性，多採用生活中的多元材料，使學生能夠

依照不同交際場合」，建議刪除「交際」二字；第八點也是體例格式，希望符合體例一致性。

另外待討論議題，希望不同教育階段的學生，依據不同語文程度，學習階段之課程能於核心

素養表格下方加註，教師可依學生臺灣手語程度，彈性提供不同教育階段核心素養內容，提

請課發大會確認。 

許添明： 

謝謝林委員。接下來先針對共識意見，再討論待討論議題及建議。林委員已清楚說明，針

對九個共識意見，研修小組依據分組意見做修正，委員有其它問題？若沒有，針對待討論議

題部份，請研修小組說明或依據共識意見進行修正。 

林燕玲： 

主席、各位師長，達成共識之九項議題，修訂小組已召開核心小組確認，惟第一個達成共

識議題之回應於最右欄，對後面三行文字再做一些處理。待討論議題跟建議，原希望於核心

素養章節最下方以星號加註文字，核心小組考量「核心素養」章節以學生為主體，而有關因

應學生語文程度進行調整之建議，其主體為教師，故將此一意見調整到「教學實施」處說明，

新增內容與臺灣手語分組建議一致，只是出現之章節位置略有調動。 

許添明： 
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各位委員針對分組意見，有沒有其它想法？若沒有，針對這份臺灣手語領綱，委員是否有

個別意見或其它想法需要研修小組說明？林委員。 

林恭煌： 

今天一直考量性別平等議題做深入探討，參考附件 20第 67頁提到「性別刻板印象」，不

曉得當時提出之意義，針對性別刻板印象之敘述係基於何種考量？以上請說明，謝謝。 

許添明： 

麻煩研修小組說明。 

林燕玲： 

學習內容 Ba-Ⅳ-2尊重與平等，理念之具體內涵提到會避免各類刻板印象，分組會議討論

時，委員提到性別平等很重要，建議於草案第 13頁 Ba-Ⅳ-2具體內涵說明 2，增加「性別刻

板印象」擴大範圍，以上補充。 

許添明： 

委員有其它意見？陳委員。 

陳思玎： 

有體例問題想聽聽看大家的意見，請大家參考第 10頁學習內容，過去於各領綱中，學習

內容部份可將主文置於正綱，屬於參考的內涵於附錄呈現，置於正綱中有其位階、地位之正

確性，不曉得現在將參考的內涵及學習內容都擺在正綱中，是否有其必要性之考量？或應比

照其它領綱之具體方法，將具體內涵參考這類不屬於必然、必須做到的置於附錄中，與其它

領綱有統一的格例，以上。謝謝。 

許添明： 

請研修小組說明。 

林燕玲： 

各位師長好，關於具體內涵一開始置於補充文件，與 QA一同處理，經過 4場對外諮詢會

議蒐集之意見，也包含課審委員建議，為使讀者更能理解課綱學習內容？故於體例上將其納

入，於健體、社會皆有類似格式，以上補充報告。 

許添明： 

好，王委員。 

王沛清： 

主席、各位委員，請看領綱第 22 頁評量結果，學校端擔心未來本土語文實施後，原民、

客語文及手語如何轉換成學校成績？因為語系相差太多，問題是學生成績會影響其未來繁星

之升學權益，故臺灣手語評量結果部分能否修改，不要一直強調量化呈現，國小、國中端沒

有問題，高中有，若評量結果修改為「應就學生學習目標的達成情形，學習的優勢、課程活

動的參與情形、學習動機與態度、跨文化領域的理解程度等，由師生合作共同設計客觀公正
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的評量規準，評估學習表現」，不要一直強調質性，前面評量方式有多元評量，已涵蓋各種評

量方式，於結果呈現上給高中端有比較依據，以免評量結果時造成困難，以上。 

許添明： 

針對王委員之意見，研修小組？ 

林燕玲： 

各位師長好，會依照王校長之文字建議修正。 

許添明： 

好，其他委員有意見嗎？ 

潘慧玲： 

我提一個。 

許添明： 

好，潘委員。 

潘慧玲： 

有關體例，請看課綱第 7頁學習重點之呈現，編碼談到語文程度級別與學習階段，事實上

這種呈現方式，由於希望本土語文、手語之學習，能考量學生程度，惟早上通過三個本土語

文課綱，皆為學習階段寫在前面，語文程度級別寫在後面，若每個語言別有其特性，也可以

如此呈現，否則應將上午通過的反過來寫成這樣，比較符合對本土語文、手語之期寄。第二

個部份雖然上午已經通過，但公聽會結束後還會再改，編碼部份隨便，若以客語文為例，客

語文中學習表現皆提到第二碼代表為何？惟手語以程度別，直接講編碼，第二碼叫語文程度

級別，但是上午第二碼為學習階段，應該要兩種，學習階段在語文程度級別，後面括號第一

學習階段、括號國民小學一到二年級或一級，這會誤解，變成一、二年級就是一級，事實上

一級應該放到第一學期階段才是一級，這是表達的形式，因為這比較細未曾注意，對照手語

組後發現有些細微地方，早上通過的下次課發會可以再做討論。謝謝。 

許添明： 

潘委員提到這部份很清楚，確實舊寫法與新寫法不同，如同發言人建議，於公聽會後、下

一次再確認時，修正或採其它方式表達。好，林委員。 

林永豐： 

呼應陳委員學習內容之呈現，社會放附錄並非正文，惟健體針對類別做主題說明並非針對

每一項，建議調整，才不會像總綱文字太過瑣碎，謝謝。 

許添明： 

研修團隊提出說明，以整個體例而言，為使正文更清楚，是否接受與其它領綱相同做法？ 

林燕玲： 

可以將體例調回去，因為未來還有臺灣手語之課程手冊，這個內容諮詢會議前沒有放，經

過諮詢意見放進去，向委員補充報告，以上。 
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許添明： 

曾委員。 

曾世杰： 

建議留著，因為全世界對手語、使用手語者之理解都一樣，使用手語者高中畢業時，其一

般閱讀能力大概只有四年級，現在所讀的文字與他們所使用的手語並未對應，所以他們讀起

來有困難，我們自己讀這些東西時有多困難？使用手語者，一定看不懂，請大家看現在投影

機上面第一行，臺灣手語詞彙之組成要素、功能，是什麼意思？這個表格可以知道哪些手勢

動作、掌心方向、臉部表情，有助於閱讀理解，若文件是用來溝通的，是否考慮讀者之需求，

本來就按照體例呈現，也因為諮詢會議一再被提出來，建議是否容許一些變異？非常感謝。 

李隆盛： 

很多文件中的刪節號、標點符號，中文之刪節號為六點，應該要一致。英文才是三點，課

綱要標準化，應按照教育部六點。 

許添明： 

好，陳委員。 

陳思玎： 

對於移到附錄，認同給使用者一個清楚的表達，惟作為委員，之前參加多次會議累積之決

議為何置於正文，其必要性跟放在附錄，為什麼？各領域最後能有共同默契與遵守之規則，

主要考量之後各種教材的審查，教科書審查或是通過審查標準，必須依照課綱，當時考慮到

一綱多本，或其它教材編寫之彈性與多元化，內容部份為留給後來編寫者較大空間，故移到

附錄，不綁在正文，以作為未來審核通不通過之依據，基於以上考量，當然每個都有其特殊

性，應加以敘明，未來才不會因為不同標準，產生後續作業時的一些杯葛，以上說明。謝謝。 

許添明： 

好，麻煩國揚主任，對於課綱教科書之審訂，置於附錄跟正文有沒有區別？ 

楊國揚： 

早期對於這部份建議附錄為參考性質，這一輪課綱審議附錄與正文有同等約束，附錄放在

哪裡並不影響對教科書編寫之約束，與過去課綱對附錄之定義不同，現置於正文或附錄其效

益相同，謝謝。 

許添明： 

好，委員是否同意手語部份有一些變異？其它委員有意見嗎？如果沒有意見，照案通過本

案所提臺灣手語課程綱要草案，臺灣手語課綱內涉及總綱相關文字部份，請依總綱草案連動

修正，完成修正後，可進行後續分區公聽會及網路論壇等公共討論程序。接下來臨時動議，

委員有其它臨時動議嗎？如果沒有，今天會議就到這裡，謝謝所有委員。 

 


